

EL DIARIO

Periódico imparcial

SUSCRIPCION

En Orihueela, un mes 3 50
Fuera, trimestre 10 00

PAGO ANTICIPADO

ORIGINAS: S. PASCUAL, 9

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

ANUNCIOS

y reclamos a precios convencionales
Toda la correspondencia se dirige a
la Redacción.

EL GLOBO

Martinez y Ferrer

TEMPORADA DE VERANO

ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS — Últimas novedades para señora — Especialidad en géneros blancos y negros.

Gran pañería

Estambres
Cheviols
Getgas

Armiures y mantas para viaje.

Alfonso XIII — Orihueela — Frente al Hotel España

La ciudad y el puerto de Larache

El interés que en la actualidad despiertan los asuntos de Marruecos, nos induce a dar unas ideas generales acerca de la ciudad de Larache y su puerto, como información para nuestros lectores, aunque algunos de estos datos los ha publicado ya la prensa de Madrid.

La ciudad de Larache es la capital del bajalato de su nombre. Está situada en la costa del Atlántico, en la desembocadura del río Lucus, ceñida de muros y defendida por varios castillos armados con grandes cañones de

bronce, del reinado de Carlos II de España.

Fue fundada en el siglo VII, y aunque en 1578 Muley Hamel Delubi, rebelde de los proyectos que abrigaba Felipe II, se apresuró a aumentar sus fortificaciones, en 1610 fue cedida espontáneamente a Felipe III por Muley Xej, hijo del Delubi, el famoso héroe de las leyendas marroquíes.

Los españoles rodearon de murallas a Larache y la ocuparon hasta 1689, en que la tomaron a viva fuerza los moros, después de la voladura de una mina que hizo saltar más de 100 metros de murallas al Oeste del triangular castillo El Hail.

El sitio duró tres meses y medio.

Cuenta actualmente con unos 6.000 habitantes, de los cuales, aproximadamente, son 100 cristianos y 500 judíos, de origen español y portugués.

El interior del poblado, con eroga en gran parte su fisonomía española, y más tarde de

La mayor parte de las naciones están representadas por agentes consulares.

Si comercio es bastante activo, lo mismo por el río que por el mar. Pequeños vapores, españoles y portugueses, acuden a cargar granos, y vapores ingleses, franceses y alemanes llevan algodones, azúcar y embarcan lana y los productos agrícolas del país.

Larache tiene de día en día a reemplazar a Tanger como puerto de la región de Fez, de la cual está más próximo. Las arenas de la embocadura de la ría, las dificultades de franquear la barra, sobre todo durante el invierno y parte de la primavera, perjudican el movimiento del puerto. Desde el punto de vista comercial, ocupa sin embargo, el quinto lugar entre los puertos marroquíes.

La ciudad está sometida al mando de un baja, cuya jurisdicción administrativa varia; pero que generalmente se extiende a una parte de la provincia del Gurb. En sus alrededores hay bellísimos jardines, lo mismo que a lo largo de

a margen izquierda del Lucus, donde se producen exquisitas naranjas, cébros en todo Marruecos.

El clima de Larache es de los más húmedos que existen en el mundo. Por eso las fiebres intermitentes y palúdicas son endémicas, si bien tienden a disminuir desde que se han plantado eucaliptos.

El agua es de mala calidad, y la población es muy sicia.

PARA EL DIARIO

Anacreóntica

Quien bebió en esta copa
fue sin duda una abeja,
y ha dejado el veneno,
y también la saeta.
*No fue una abeja, huésped;
un niño hermoso era.*
Un niño. — Sí. — Con armas. —
Y en la frente una venda...
No sigas; que en mi pecho
ya ha dejado otras señas.

TEODORO M. DE GONGORA.
Sevilla y Junio de 1911.

Para las damas

REVISTA DE LA MODA

La combinación blanco y negro comienza a decaer. De estos dos

colores, el blanco va esfumándose paulatinamente, quedando solo el negro. Y el negro se junta en armónico consorcio con el azul celeste, con el violeta, con el malva, con el rosa...

El blanco—símbolo de la serena alegría—se divorcia del negro—emblema de la atribulada tristeza.

Las risas y las lágrimas no hacen buen maridaje. Sólo las sonrisas melancólicas se avienen con las lágrimas, ó las lágrimas de contento con las risas de felicidad.

En la naciente combinación del negro con los colores menos opuestos—el blanco es su antítesis—el negro sirve de adorno. En los trajes, por ejemplo, de azul celeste ó violeta, el negro constituye una guarnición tan seria como elegante. Generalmente, si el vestido es de costura sin túnica, la aplicación del negro consiste en una tira, un poco ancha, á modo de tablero, que baja por el delantero del centro del talle hasta el extremo de la falda; las solapas del cuerpo están ribeteadas por otra tira negra, pero un poco más estrecha, y una tira igual forma las bocamangas; el cinturón está formado con otra tira análoga, que se abrocha en el lado izquierdo, tapando la juntura con una escarapela; sobre el plastrón y en ello de encaje crema se anula y pende una corbatita negra y completa la *toilette* y el adorno un gran lazo negro en el sombrero, á la arlesiana, colocado delante, detrás ó á un lado, según la forma ó disposición del sombrero. En los vestidos con túnica, ésta es negra, sencilla, parte de la mitad del busto y cae sobre la falda; estas túnicas que resaltando sobre el fondo del traje le sirven de adorno, han de ser abiertas, muy abiertas, delante ó á un lado; el sombrero ha de formar juego con el vestido; ha de ser negro y grande con plumas de color del traje.

Otra combinación, en la que el negro sirve de guarnición, consiste, en los vestidos de costura, en unas anchas franjas negras con bordados del color del vestido, al estilo oriental, que se colocan alrededor del bajo de la falda, á cosa de un decímetro más arriba del bordo, como jaretón, ó bien á mitad de ella, debajo de las caderas; la misma franja se pone hori-

zontalmente, paralela á la de la falda, en la parte superior del cuerpo, circundando el busto desde los hombros abajo, con ramales en los hombros de las mangas. Estos trajes no llevan cinturón, porque desentonaría y empalagaría la armonía de las franjas; en vez de él se pone un cordón grueso de seda, negro, que se anuda á un lado y termina en bellotas ó borlas. Si el sombrero es de forma turbante y del color del vestido, lleva una franja como las de este, pero un poco más estrecha. Generalmente el saquito de mano suele ser de la propia tela del traje y lleva una franja como las de éste, siendo los cordones iguales al que sirve de cinturón.

Y otra combinación análoga para el mismo género de vestidos, es una túnica negra que parte desde las espaldas en forma de fichú ó bien de la mitad del busto, como si fuera un corpiño, y que cae sobre la falda muy abajo y abierta por delante y á los lados hasta las caderas, formando tres paños, uno á cada lado y el tercero detrás. La longitud de estos paños, suele ser desigual, más corto el izquierdo, un poco más largo el derecho y más largo que todos el de detrás; los extremos de ellos terminan en un fleco de bellotitas.

Peró la combinación más bonita del negro con los colores los cuales ahora se enlaza, es la de las telas de seda, á anchas listas negras, sobre fondos celeste, malva, rosa y otros, que se emplean para los trajes sastre. Estos trajes por su sencillez no admiten adornos, como no sea en el pechero ó el cuello; y substituye ventajosamente cualquiera guarnición de ellas el contraste de los dos colores de las telas, que dan una nota de animación á la monotonía de las telas, de un sólo color, porque la elegancia de los trajes sastre, confeccionados en seda, estriba principalmente en la ausencia de adornos, proplamente dichos, en la chaqueta y en la falda.

Generalmente la combinación más simpática en esas telas son los tonos negro y celeste, negro y violeta y negro y rosa; el negro y rojo resulta un contraste tan atrevido, que solo unos cuerpos juveniles y unos rostros adecuados pueden atreverse con tamaña apareamiento.

Como distinción suprema se indica el reverso de la medalla, es decir, el negro como fondo y el color como adorno: un vestido enteramente negro y velado con muselina de seda celeste, rosa ó oro.

Esa preferencia por el negro para los adornos parece un contrasentido en la mujer. El negro es triste y la mujer, que es la alegría de la humanidad, debería aparecer siempre sonriente. ¿Por qué, pues escojo para adornos el color de las penas? ¿Será porque lleva junto en lo íntimo de su alma y se pone por galas sus ilusiones muertas?

CONCEPCIÓN P. MARINÉ

Espontaneidades

...Y LLEGO LA HORA.

Llegó la hora de rectificar, porque así lo quiere el Caballero Andante Historiófilo.

Las leyes tienen una formación laboriosa. La consiguación de los derechos del hombre en la ley supone una gestación larga y penosa.

Comienza con la protesta de los escogidos contra la ley atávica; sigue la adaptación de esos principios en la conciencia social y termina precipitando en ley cuando á los gobernantes ha llegado el clamor de la opinión.

Ahora bien; empiezan los escogidos que en esta materia son Ruiz Zorrilla, Salmerón, Benot, Serrano, etc., etc. á protestar contra esa ley condenada por la conciencia humana y á esa protesta, sigue el silencio de los gobernantes de aquella época, bautistas de los actuales conservadores.

Signé después el pueblo ya convencido de la injusticia de aquella institución degradante y empieza la lucha de que ya tiene noticia el colega por D. José Echegaray.

Y termina la ley recogiendo el pensamiento general y aboliendo la esclavitud.

Todas las disposiciones referentes á tan importante materia; á excepción hecha de la citada por el colega, se deben á los demócratas.

Los demócratas desterraron la esclavitud, levantaron la bandera en contra de esa repugnante negación de la dignidad humana;

pero tuvieron que luchar en su magna empresa con los conservadores, que abroquelados en la conveniencia de la mayoría, se opusieron con todas sus fuerzas á esa conquista del hombre. ¿Por qué se opusieron entonces? (Pregunta para el examen.)

No temieron la lucha y siguieron con sus medidas salvadoras hasta que consiguieron desterrar la esclavitud en todas las colonias á excepción de Cuba; pero en Cuba ya regía una disposición concediendo la libertad á los nacidos de mujer esclava y á los que siendo esclavos pisaran por cualquier concepto el suelo español.

Es decir, concretando; que la ley de Cánovas fué una ley aplicadora del derecho anteriormente sancionado en las leyes de los demócratas, es decir, que Cánovas no pudo abolir la esclavitud porque ya estaba abolida; que lo que hizo fué poner la última piedra en el edificio construido por los demócratas, luchando con los partidarios de Cánovas. Fué cuestión de oportunidad y yo he sostenido que los conservadores se opusieron siempre á la abolición de la esclavitud, que después Cánovas se aprovechó de los trabajos de los contrarios para ceñirse la diadema no lo he negado nunca.

Y he de terminar con un ejemplo. Si dentro de cinco años viene Maura (¡que no vendrá!) y para dar efectividad á ley de supresión de los consumos, dicta disposiciones encaminadas á la implantación de la reforma, ¿es que se va á negar en esa fecha vendida, que los consumos (esclavitud económica) fueron suprimidos por Canalejas con el voto siempre en contra de los conservadores?

Esa es, pues, mi situación en la cuestión que yo hubiera evitado con un *casi* en vez de generalizar, pero fundado en esas razones ya expuestas, no quise usar del cómodo adverbio, con el fin de demostrar la avilantez de los ideales conservadores y para dar ocasión á R. de A. á un triunfo periodístico de que hasta mi aparición en la prensa tan escaso andaba y que con su pan se lo coma.

Y presentada la cuestión en estos términos, y reconociendo siempre la competencia de los profesores de instrucción pública, no

Persianas de cadenetá

Las de más duración, mejor terminadas y más baratas, las encontrará el público en el

Almacén de muebles

DE
JUAN MARIN

calle de Santa Lucía, 10

Sirviéndolas en el día de su encargo á la medida y color que se pida. Si quieren quedar bien servidos, comprad en el citado Establecimiento.

puedo aceptar el Tribunal que me propone el compañero, porque esta no es cuestión de palabras, es una cuestión de Filosofía de la Historia, de Filosofía de las leyes y si el compañero quiere nombrar el tribunal y aceptar gustoso su fallo, ya que el fallo del tribunal que habia de juzgar en esta cuestión coincidiría en todo con el inapelable de la Historia y de la Conciencia de la Humanidad, que en este como en muchos casos condena severamente la conducta política de los conservadores en todos los momentos históricos de nuestra nación por ellos empuñada.

JUAN SANTIUSTE.

NOTICIAS

Algunos trabajadores del campo que se dirigian á la Mancha á practicar la operación de la siega, llegaron ayer tarde á la estación después de haber salido el tren sufriendo el retraso de un día en su expedición de trabajo.

D. Arturo López, presidente de la comisión organizadora de la batalla de flores que se á de celebrar en Alicante el próximo Agosto, escribió ayer al alcalde de esta ciudad Sr. Ferrer, rogándole lo participara ha los jardineros de la vega para que estos concurren hoy á la capital á tratar con la citada comisión del arreglo de carrozas y confección de florida metrala.

Han salido para la Corte las distinguidas señoritas doña Vicenta García de Burunda, Anita Meseguer Manresa y María de los Dolores Ortuño, á las que deseamos un viaje feliz.

El juez instructor del regimiento de Sevilla, interesa del alcalde de esta ciudad, el envío del acta del expediente

del soldado Gaspar Rufete Rocamora, que después de haber ingresado en filas ha resultado inútil para el servicio de las armas.

Hemos recibido la visita de nuestro ilustrado colega de Lorca «La Democracia», con el que establecimos el cambio agradeciéndole la atención.

En breve debutará en el teatro de Verano de Alicante, una notable compañía de zarzuela dirigida por el conocido primer actor D. Emilio Duval, la que en aquel coliseo hará la campaña de próximo estío.

Se encuentra en cama con una ligera dolencia, la encantadora y distinguida señorita Mercedes Ballesteros Meseguer, á la que deseamos una pronta mejoría.

Para muy en breve se anuncian las bodas siguientes:

La de un abogado de la localidad y exconcejal de este Ayuntamiento con una distinguida señorita de ésta.

La de una bella señorita y exreina de unos juegos florales con un acaudalado propietario de la provincia de Murcia, y la de un empleado de la Sucursal del Banco de Cartagena en ésta con una señorita convecina nuestra y aproximada en parentesco á otro empleado de la entidad financiera.

Felicitamos á los mociguaitos prometedos.

Nuestro colega madrileño «Patria y Cultura», publica un bien escrito artículo con los principales rasgos biográficos de nuestro distinguido amigo y paisano D. Balbino García de Burunda, del que hace una cumplida apología como agricultor inteligentísimo que ha sabido introducir en sus extensas posesiones de Hellín, los cultivos adecuados para que la producción de la tierra sea lo más abundante en beneficio de las muchas familias que viven al amparo de su protección.

Nos congratulamos de todas veras de la justicia hecha á nuestro querido pai-

sano, al que felicitamos sinceramente por ello.

De nuevo ha sido invitado el *team* primero de la «Juventud Deportiva Orceitana» de ésta, para jugar un *mucht* con el primero también de la «Sociedad Deportiva» de Murcia, el que se llevará á efecto á primeros del entrante mes.

Ayer pasó el día en esta ciudad, hospedándose casa de nuestro querido amigo D. José de Madaria, el ilustre doctor Mollá, catedrático de clínica quirúrgica en la universidad central.

El sabio catedrático vino á practicar una intervención á un paciente de Jacarilla, en cuya operación le auxiliaron con su reconocida competencia el médico nuestro excelente amigo D. José María García Balaguer y el citado señor de Madaria.

Ha fallecido en Guanajay (isla de Cuba), la señora doña Antonia Sansano y Geiling, esposa del farmacéutico de aquella población D. José Chaple y Gálvez, y prima hermana de nuestro compañero en la prensa D. Juan Sansano.

La difunta era hija de D. José Sansano, pundonoso militar oriolano que falleció en la provincia de Pinar del Río, después de haber prestado importantes servicios á la patria española.

El jueves próximo, no se celebrará en la vía pública la procesión de la infra-octava del Corpus, puesto que tendrá lugar una procesión general de la Eucaristía el día 29 de los corrientes, festividad de S. Pedro.

El resultado de la operación fué satisfactorio, y después de realizada regresó á la Corte en el correo de las seis de la tarde el eminente operador, al que

enviamos una respetuosa salutación de despedida.

La banda municipal de música, ejecutará mañana noche en el paseo de la Glorieta el programa siguiente:

- 1.º Vindia Alegre. Pasodoble.—Lehar.
- 2.º Jolis Arnets. Vals.—Worsley.
- 3.º El Mito lo. Gornitz. Fantasia.—Lleó.
- 4.º Confiencias. Givola.—Wisly.
- 5.º Las Bríbonas núm.3.—Calleja.
- 6.º Parada y Marcha. Pasodoble.—Pérez.

Estando de servicio esta mañana en el fielato de la Olma, á causa de una disputa que tuvieron el fiel Balbino Gea y Constantino Pérez, éste disparó un tiro de revólver sobre aquel, sin consecuencias.

De este hecho se ha dado conocimiento al juzgado de instrucción, ingresando el agresor en la prevención.

Esta mañana ha sido mordido en la cara, por el caballo del carretero José Bonnat Soler, el niño Ricardo Mateo Murcia, que ha ingresado en el hospital donde se le ha curado.

A virtud de hallarse casi restablecido de la dolencia que padecía su señor padre, mañana á las 8 dirá su primera Misa en el Monasterio de Ntra. Sra. de la Visitación (Salesas), el nuevo sacerdote D. José María Galiano Benavente, siendo padrinos de honor el director de la sucursal del Banco de Cartagena en esta D. Francisco Lucas y su distinguida esposa; y padrinos eclesiásticos el canónigo D. Mariano Omos y el beneficiado D. Felipe Galiano, tío del joven presbítero, al que felicitamos.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos para mañana
San Ciriaco mártir.

SE VENDE una magnífica prensa de imprimir, marca «Stanople», de gran tamaño.

Para informes en esta imprenta.

Imp. de J. Sansano, Orihuela

¡EXITO SIN PRECEDENTES!

LO HA ALCANZADO

Lotión ¡Eureka!

MEDALLA DE ORO.—Exposición internacional de Higiene Milán, 1909.

Dejéme rápidamente la cuida del cabello, lo conserva abundante y sedoso con el brillo de la juventud, mantiene la cabeza limpia de toda caspa é impureza, haciendo renacer el cabello donde hay calvicie. Al iniciarse esta, da sorprendentes resultados. Perfume delicado frascos de 250 y 170 gramos, 6 y 4 pesetas, respectivamente.

OPAL Maravillosa pasta para dar á las uñas de una manera duradera, y el brillo y la transparencia del naear. Sin rival para conservar la belleza de las manos, 2 pesetas caja.

Cepillos rociadores Knickerbocker

Prospectos gratis á quien los solicite. De venta Centro de suscripciones y ampliaciones fotográficas (retratos tamaño natural).

José Martínez Calle del Maestro Esteban, 1, esquina á la de Santiago.—Orihuela.

BARCA, 13. Ventas al contado. Gran surtido en hilos, cofres, perales, balistas, piques, pañolera, etc. Jose Oca Sacasa

SECCION DE ANUNCIOS

LA ALHAMBRA

Mayor, 31 y 33

Gran establecimiento de Tejidos, de

Jose Marin Carrigos

Grandes surtidos de géneros propios para señoras,
Altas novedades para la próxima estación.

Gran almacén de materiales de construcción

Diferentes clases de teja plana

Gran variedad en azulejos del país y del extranjero

Pavimentos de mosaicos hidráulicos

Además se encontrará en el citado almacén todo lo necesario en obras de albañilería a precios sumamente económicos.

Joaquin Sánchez Ballesta

Santiago, 5. — ORIHUELA.

Gran almacén de maderas

DE Adolfo Wandosell

Establecido en la Calle de UNION AGRICOLA. — ORIHUELA.

Es uno de los más importantes de España, porque sus existencias se reciben directamente de los países productores del extranjero; circunstancia que permite asegurar la mayor economía en los precios, y un gran surtido en maderas de todas clases y dimensiones.

En el mismo local hay establecida una serreteria mecánica, con todos los adelantos de la mecánica moderna, lo cual facilita las operaciones de los que adquieren maderas para construcción.

IMPRESA

— DE —

JUAN SANSANO

Calle de San Pascual, 9. — Orihuela

Trabajos de lujo á precios convencionales

DIRECCION TELEGRAFICA Y POSTAL: SANSANO — ORIHUELA

EL ROJO EL PRACTICANTE

Ha recibido un bonito muestrario de papeles pintados para decorar habitaciones última novedad, de mucho gusto muy baratos, desde 20 céntimos pieza de ocho metros de largo, hasta 15 pesetas.
436 dibujos donde elegir.

Antes de empapelar una habitación, conviene ver el muestrario.

También vende un PIANO vertical sumamente barato.
Durará razón en la redacción de este periódico, San Pascual.

Disponibile

Depósito de persianas

DE TODAS CLASES
EN EL ESTABLECIMIENTO DE

Carmelo Subiela

Habiendo recibido un extenso surtido de Persianas Cadenilla y de Hilo de Calidad superior directamente de las mejores Fabricas, me permito ofrecerlas á precios baratísimos por ser de cuenta del Fabricante.

Colocadas á domicilio

PRINCIPE DE VERGARA, 15. — ORIHUELA